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■资讯

科创板董秘资格证明
和沪深交易所不通用

本报讯 记者 吴缵超 昨天，上
交所发布消息称，为确保科创板并试
点注册制工作平稳实施，根据中国证
监会发布的《上市公司高级管理人员
培训工作指引》及《上海证券交易所
科创板股票上市规则》相关规定，上
交所拟开设科创板董事会秘书任职
资格培训和科创板独立董事任职资
格培训等两类培训项目。上交所指
出，科创板董秘资格证明和沪深交易
所其它董秘资格证明互不通用。

据了解，科创板董秘任职资格培
训内容为科创板上市公司信息披露
及持续监管等相关业务规则。培训
拟采用“现场教学+现场考试”模式，
后续视情况调整为“网络教学+现场
考试”模式。完成科创板董秘资格课
程学习并考核合格的学员，将获得上
交所颁发的科创板董事会秘书资格
证明。

科创板董秘资格证明和沪深交
易所其它董秘资格证明互不通用。
科创板独董任职资格培训内容为科
创板上市公司信息披露及持续监管
等相关业务规则。培训拟担任科创
板上市公司独董人员，如已持有上
交所或深交所独董资格证明，则只
需学习完成科创板网络课程；如未
持有上述证明，则需先获得上交所
或深交所独董资格证明，再学习完
成科创板网络课程。上交所表示，
完成科创板网络课程学习的学员将
获得上交所出具的相应培训记录证
明，科创板公司独董持上交所或深
交所独董资格证明和科创板培训记
录证明任职。

今年以来QFII获批
额度超去年全年

本报讯 记者 吴缵超 记者从国
家外汇管理局获悉，4月份，国家外汇
管理局批准9家合格境外机构投资
者（QFII）投资额度共计42亿美元，批
准5家人民币合格境外机构投资者
（RQFII）投资额度共计 97 亿元人民
币。至此，今年以来共批准 13 家
QFII投资额度共计47.4亿美元，超过
2018年全年批准总额度；共批准12
家RQFII投资额度共计240亿元，超
过2018年全年批准总额度的一半。

科创板问询内容细致入微
据统计，目前102家受理企业中

有82家公司获上交所问询，多家公
司进行了回复，平均每家 48 个问
题。其中，科前生物被问了66个问
题，是截至目前已披露问询函中，被
问得最多的公司。

从披露的信息看，首轮问询的最
大特点是全面、细致、专业。申万研
究所首席策略分析师王胜表示，上交
所的科创板问询细致，信息真实是底
线。

王胜称，注册制流程包括审核
和注册，其中审核是注册制推进的
重点环节，问询又是审核过程的重
中之重。目前看，问询的工作量非
常大。问询内容细致入微，重“硬科
技”含量，信息真实是底线。问询基
本围绕着发行人的股权结构、“硬科
技”含量、公司业务、公司治理及财
务信息等多角度展开，问题甚至细
致到产品具体型号的销量，核心技
术人员在取得专利中发挥的具体作
用等，特别对“硬科技”含量如何更
是刨根问底，既看财务勾稽，又问信
息互洽，对欺诈和粉饰零容忍态度
凸显。而科创板问询与上市公司回
复过程更加公开透明，反映交易所
让全体公众共同审核监督科创板企
业的理念。

与境外成熟市场如纽交所、纳斯
达克等实行的首轮问询比较，在问题
数量、问询覆盖面及问询角度等方面
都基本一致。据深交所研究人员对
50家在美国上市公司案例研究发现，
针对发行人所提交的材料，美国证券
交易委员会（SEC）在审核时第一轮平
均会提出50个问题，反馈给企业修
改，SEC的意见反馈要持续进行，直
到企业纠正和补充所有识别出来的
问题为止。

也有市场人士表示，其实首轮问

询问题多而全，可以最大限度地把这
些未来科创板公司的企业整体状态

“放大”呈现在市场和投资者面前。

使用投资者易理解语言进行披露
据悉，上交所发出的问询函很大

一部分内容是基于企业上报的招股
书，问询也反映出企业招股书的质
量。此前据上交所表示，目前所披露
的招股说明书质量参差不齐，还存在
一些比较突出的共性问题，主要表现
为五个“不够”。例如，不少企业的招
股说明书对科技创新相关事项披露
不够充分，企业业务模式披露不够清
晰，特别是对企业生产经营和技术风
险揭示不够到位，泛泛而谈、避重就
轻。文件格式和内容安排也不够规
范。

另外，信息披露语言表述不够友
好，比如，有的招股说明书未能使用
事实描述性语言、突出事件实质，而
使用市场推广的宣传用语，明显美化
甚至夸大；有的大篇幅披露与发行人
相关度不大的行业等信息，对自身直
接相关的业务与技术披露较少，信息
披露冗余的同时，有效性不足、针对
性不强；有的招股说明书使用很多晦
涩难懂的专业术语，有的未能尽量使
用图表、图片或其他较为直观的披露
方式，以及引用第三方数据或结论未
注明资料来源等。

记者注意到，上交所在本轮问询
中也多次提及要求公司使用投资者
易于理解的语言进行披露。

比如，上交所在对微芯生物的问
询函中提出，要使用投资者易于理解
的语言来解释相关医学概念、原理。
要求在释义中用易于投资者理解的
语言补充披露选择性、抑制剂、增敏
剂、拮抗剂、激动剂的含义；使用易于
投资者理解的语言补充披露西达本
胺是如何直接抑制血液及淋巴系统
肿瘤细胞周期及其他作用原理。

针对鸿泉物联“以降低交通运输
的代价为企业使命，致力于利用人在
回路的智能增强驾驶技术”的表述，
上交所就要求公司使用浅白易懂的
语言补充披露公司主要产品“智能增
强驾驶系统”等与募投项目产品“行
驶记录仪”在软、硬件方面如何匹配，
数据采集、分析及反馈等环节如何逐
步提升产品价值等。

后续还有公司面临第二轮问询
其实，科创板首轮问询问得过

细、过多，再次提醒各发行人及中介
机构，务必严格按照科创板注册制相
关规则要求制作、修改招股说明书，
结合审核问询提出的问题和要求，该
精简的精简、该删除的删除、该补充
的补充、该强化的强化。也是为后续
申报企业明确规范。

上交所就科创板受理公司的问
询回复还提出要求，首要的就是“针
对性回复”，要求问询回复应当围绕
问询问题，有的放矢，提高针对性，避
免答非所问或者避重就轻，防止“挤
牙膏式”或“闯关式”的信息披露。发
行人及保荐人要结合回复内容，全面
梳理招股说明书等信息披露文件，查
漏补缺、删减冗余、消除矛盾之处、删
除宣传用语，增强信息披露的充分
性、一致性和可理解性。

不过现在仅仅是首轮问询，后续
还有公司可能面临第二轮问询。上
交所表示，如果发行人的首轮问询回
复未能有针对性地回答问询，或者发
现新线索、新情况以及根据相关监管
要求需要进一步审核问询的，上交所
可在收到发行人首轮问询回复后十
个工作日内，继续提出第二轮审核问
询。

与首轮问询为全面问询不同，第
二轮问询将更加聚焦，重点针对首轮
问询中发行人及中介机构没有说清
楚、讲明白的重要问题。

科创板受理企业突破100家

上交所多轮问询努力问出真公司

上交所表示，将通过一轮或多轮问询，督促发行人说清楚、讲明白。 青年报资料图

科创板受理企业昨突破100家，从3月22日科创板“开门迎客”至今只用了短短一个半
月。随着科创板受理企业数量破百，上交所对于受理企业的问询也成为市场关注重点。由
于科创板采用了全新的上市审核方式，审核过程公开透明，对于受理企业的“科创含量”的
要求也就大大提升。此前上交所就表示，在受理发行上市申请后，上交所将按照科创板试
点注册制改革的要求，坚持以信息披露为核心，针对招股说明书存在的突出问题，通过一轮
或多轮问询，督促发行人说清楚、讲明白，努力问出一个真公司。 青年报记者 吴缵超


